

La región no es un punto aislado



En medio de la globalización, ninguna institución que quiera crecer y formar parte de las grandes redes académicas, puede dejar de mirar e integrarse al mundo, y en ese camino está el Consejo Latinoamericano de Escuelas de Administración, CLADEA, que hoy celebra su 50 Asamblea Anual en la ciudad de Viña del Mar en Valparaíso, Chile. El Dr. Alberto Zapater, director ejecutivo de CLADEA, comparte con nosotros algunas reflexiones al respecto.



Dr. Alberto Zapater
Director ejecutivo de CLADEA

sus frutos con nuevos miembros para CLADEA, interesados en mirar América Latina como una oportunidad distinta para hacer negocios e intercambiar.

Como también se han fortalecido las relaciones con las instituciones europeas y americanas...

Muy positivamente. Tenemos que entender que la región no es un punto aislado. No estamos en época de Cristóbal Colón donde solo existía Europa, hoy existe el resto del mundo y el dinamismo actual de América Latina se debe principalmente entre otras cosas al desarrollo del Asia, por ello la elección del tema de esta asamblea. Por otro lado, América Latina ha sido y es durante la última década, un mercado atractivo para el mundo, ha sido importante para sus economías, se han dado cuenta de ello en medio de la crisis europea. Europa ha venido aquí a invertir todo lo que ha podido, pues muchos bancos y empresas han salvado su caja con América Latina durante estos años. En

El tema central de la Asamblea de CLADEA 2015 está enfocado con las relaciones Asia-Pacífico, ¿Cuál es la razón de elegir este tema?

Hay una razón para el tema principal de la Asamblea de CLADEA de este año, y es que no podemos negar que pese a que la economía de los Estados Unidos se está recuperando, el Asia con los vaivenes de China sigue siendo importante para

nuestro desarrollo como región. No se trata solo de China, sino también de la India. Otras economías asiáticas como Vietnam, Corea y Pakistán, tienen dinámicas de crecimiento cada vez mayores y sostenidas. En mi opinión, no mirar al Asia es una carencia mayor. CLADEA no tiene ningún miembro asiático hasta el momento, sin embargo ya hemos comenzado a desarrollar contactos con la Asociación Asia-Pacífico y esperamos que esta relación traiga





(de izq. a der.) Lucy Chafloque Quintanilla, Alberto Zapater Cateriano, Jose Jesús Tolentino P., Mariella Olivos Rossini, Mario Zamudio Bendrell y Patricia Astete Almendáriz.

una oportunidad, un académico español me comentó: "Ustedes están preocupados porque van a crecer 2.5...ya quisiéramos nosotros crecer así". Hace pocos días el presidente del Perú, Ollanta Humala, visitó España, y fue muy bien recibido, tuvo contactos productivos con las pymes españolas para incentivarlas a que inviertan y hagan negocios en el Perú, ello me parece interesante porque las grandes empresas ya están aquí, y hoy tenemos que buscar alianzas y asociaciones con las pequeñas empresas europeas. Es tiempo que las instituciones académicas, las universidades y las escuelas de negocios den ese paso que se ha dado a nivel de negocios, a nivel de empresa y que a su vez la academia se acerque más a los negocios "grandes y pequeños".

De alguna manera las escuelas de negocios -es de suponer-le dan una lectura anticipada de lo que pasa en el mundo de los negocios...

Así es, pero a veces las escuelas andan detrás de la tendencia y de la corriente por mil razones que no es tan complicado explicar. Por ejemplo, en esta necesidad

de integrar CLADEA al mundo, en el mes de abril he visitado la Universidad Pinar del Río de Cuba, ¿Por qué no hemos ido antes? Lo que está sucediendo ahora con Cuba es históricamente irreversible. La verdad es que hay que aprender mucho de ellos y no sólo pretender dar lecciones. Esta universidad está muy entusiasmada por formar parte de CLADEA. Esta será la primera universidad cubana en integrarse a CLADEA. Cuba está en América Latina, pero sin embargo estaba completamente aislada. CLADEA debe mirar al mundo y con mayor razón a nuestra región. Tenemos que buscar oportunidades donde no todos las están buscando. Yo les dije a los académicos cubanos un poco en tono de broma: "quiero poner el pie en Cuba antes que Obama".

Y durante su visita a Cuba, ¿Qué impresión le causó los cambios que se avizoran en la isla?

Es la segunda vez que voy a Cuba, estuve en mayo del año pasado y he vuelto casi un año después. Mi primera visita fue de turismo y nada más, quería conocer un poco más la isla, su gente, encontrar la lógica y

los resultados de este aislamiento. Hay un cambio, sobre todo en la mentalidad de las personas. Hay una esperanza de mejora, se están abriendo pequeñas cooperativas de pocas familias todavía, pero ya se está entrando a un mercado no estatal que está creando expectativas. Ahora muchos se están fijando en Cuba y es mi deseo que CLADEA participe de este cambio tan importante para toda Latinoamérica y por qué no decir para el mundo.

Por otro lado, me imagino que CLADEA busca integrar a las instituciones tanto grandes como pequeñas reconociendo que cada una de ellas tiene algo que aportar...

Todas tienen algo que aportar, y las instituciones pequeñas, a diferencia de algunas grandes, tienen un dinamismo sorprendente. Yo creo que esa apertura que deseo para CLADEA es parte de una nueva dinámica en las relaciones globales. Este año tenemos la Asamblea en Chile, el próximo año se realizará en Medellín, Colombia; y en el año 2017 este gran evento se realizará en la California State University San Bernardino. Para el 2018 se avizoran candidaturas en países donde aún no se ha tenido asambleas de miembros, el interés es prometedor de mejores tiempos para nuestra institución.

¿Qué significa CLADEA para usted?

CLADEA significa una tremenda oportunidad a nivel de las instituciones académicas del área de negocios, administración y afines, para integrarnos en torno al objetivo común de contribuir al mejoramiento de la calidad educativa de nuestras instituciones, difundiendo las buenas prácticas en la gestión de negocios y la calidad de enseñanza, contribuyendo de este modo al desarrollo de nuestra región en forma armónica ética y sostenida. **MIA**

